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Expediente
DIVERSIDADE RELIGIOSA

Vitória da Conquista vai receber, 
no dia 27 de outubro, a Caravana 
de Direitos dos Povos de Terreiro

ascom8@sepromi.ba.gov.br
ASCOM/SEPROMI

A Caravana de Educação em Direitos dos Povos de Terreiro da Bahia, iniciativa da Secretaria de Promoção 
da Igualdade Racial e dos Povos e Comunidades Tradicionais (Sepromi) e da Defensoria Pública do Estado 
(DPE), chega a Vitória da Conquista na próxima sexta-feira (27). A atividade vai reunir Povos de Terreiro de 
diversos municípios do Sudoeste baiano para um Ciclo de Formação, das 7h30 às 17h, no Colégio Estadual 
Profª. Heleusa Figueira Câmara, localizado no Bairro Candeias. 
A titular da Secretaria de Promoção da Igualdade Racial e dos Povos e Comunidades Tradicionais, Ângela 
Guimarães, destaca que o objetivo é oferecer informações que contribuam para a efetivação do direito 
constitucional à ampla liberdade de crença e de culto. “Os Povos de Terreiro são as principais vítimas de 
intolerância religiosa, por isso é fundamental orientá-los sobre a legislação que regulamenta seus direitos 
e divulgar os canais para denunciar qualquer manifestação que ataque ou incite a violência em razão da fé 
que professam”, explica a secretária. 
A programação do evento tem início com uma mesa institucional e segue com os painéis temáticos “Povos 



03Brumado, de 24 a 25 de Outubro de 2023
Jornal do Sudoeste

JS Notícias

 www.jornaldosudoeste.com

JS.CIDADES

de Terreiro e o acesso a direitos” e “Direito a rituais fúnebres, a oferenda em locais públicos e ao abate 
religioso”. No turno vespertino, entra em pauta o “Combate ao racismo estrutural e institucional na Edu-
cação e na Saúde”, com foco nos impactos da discriminação racial na Saúde dos Povos de Terreiro e no 
cumprimento da Lei nº 10.639/03, que determina o Ensino de História e Cultura Afro-Brasileira e Africana 
nas Escolas. O encerramento acontece com o debate “Intolerância e Racismo Religioso, como denunciar?”. 
A Caravana de Educação em Direitos dos Povos de Terreiro da Bahia foi lançada no mês de setembro, em 
Cachoeira. A expectativa é alcançar todos os Territórios de Identidade do Estado até o próximo ano. De 
acordo com a Federação Nacional do Culto Afro-Brasileiro (Fenacab), atualmente, existem 4 mil Terreiros 
registrados na Bahia. 

Serviço 

O quê? Caravana de Educação em Direitos dos Povos de Terreiro da Bahia – 2ª edição

Quando? Sexta-feira (27 de outubro), das 7h30 às 17h

Onde? Colégio Estadual Profª. Heleusa Figueira Câmara (Av. Luís Eduardo Magalhães, S/N - Candeias, Vi-
tória da Conquista - BA). 

Como? Gratuito
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Acordos celebrados pela AGU com municípios da 
Bahia agilizam repasse de verba para Educação
Valores eram discutidos em processos envolvendo a complementação de verbas do 

Fundef. Presidente Jânio Quadros foi um dos municípios beneficiados

imprensa@agu.gov.br
ASCOM/AGU

A Advocacia-Geral da União (AGU) celebrou, em 2023, acordos com sete municípios da Bahia envolvendo a 
complementação de verbas do Fundo de Manutenção e de Desenvolvimento do Ensino Fundamental e de 
Valorização do Magistério (Fundef). Além dos municípios baianos, a AGU também celebrou acordos simi-

lares com outros 19 municípios brasileiros. No total, as conciliações irão agilizar o repasse de R$ 535 milhões para 
serem aplicados na Educação dos entes.

Foram beneficiados na Bahia os municípios de Sento-Sé, Baianópolis, Santa Rita de Cássia, Mutuípe, Chorrochó, Pre-
sidente Jânio Quadros e Caravelas. O direito dos municípios à complementação dos recursos do Fundef já havia sido 
reconhecido pelo Superior Tribunal de Justiça (STJ), mas os Processos envolvendo os cálculos dos valores devidos 
ainda tramitavam na Justiça.
Nos acordos, os municípios se comprometem a aplicar todo o valor que será recebido exclusivamente nos objeti-
vos do Fundef/Fundeb, ou seja, em ações de manutenção e desenvolvimento do Ensino Fundamental Público e na 
valorização do Magistério. Dos 26 acordos celebrados, 22 serão pagos em 2024 e outros quatro em 2025, conforme 
calendário de pagamento de Precatórios.
Os valores em discussão aos repasses feitos entre os anos de 1998 a 2007. O primeiro acordo envolvendo Fundef 
foi feito pela AGU em 2016. As conciliações foram ampliadas depois que o tema foi incluído Plano Nacional de Ne-
gociação nº 13 da AGU. "A autocomposição nos Processos de Fundef é pauta prioritária da Procuradoria Nacional 
da União de Negociação, por possibilitar o encerramento definitivo de demandas que já duram mais uma década 
com o direcionamento da verba devida à Educação”, assinala a Procuradora Nacional da União de Negociação, Clara 
Nitão.

Presidente Jânio Quadros foi um dos municípios beneficiados com acordo celebrado com a AGU envolvendo a complementação de ver-
bas do Fundo de Manutenção e de Desenvolvimento do Ensino Fundamental e de Valorização do Magistério (Fundef).

FOTO: REDES SOCIAIS
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Também foram celebrados acordos com sete municípios do Piauí (Paulistana, Santa Cruz do Piauí, São Julião, Bre-
jo do Piauí, Porto, Murici dos Portelas e Conceição do Canindé); dois municípios do Estado do Ceará (Cascavel e 
Pindoretama); dois do Amazonas (Tabatinga e Careiro); dois da Paraíba (Umbuzeiro e Santa Helena); dois do Pará 
(Dom Eliseu e São Caetano de Odivelas); três no Maranhão (São João Batista, Caxias e Candido Mendes); e Tocantins 
(Araguana).
 
Estados
 
A AGU também está atuando para encerrar os litígios envolvendo o repasse de valores do Fundef para os Estados. 
Um estudo entre a AGU, Ministério da Educação e Ceará possibilitou o repasse de quase R$ 900 milhões para a 
Educação do Estado (https://www.gov.br/agu/pt-br/comunicacao/noticias/acordo-entre-agu-ministerio-da-educa-
cao-e-ceara-vai-agilizar-repasse-de-quase-r-900-milhoes-para-educacao-do-estado). 
A União já havia celebrado acordo de mesmo teor com o estado do Rio Grande do Norte, no final de setembro, e 
ofereceu propostas de conciliação com outros oito Estados – Alagoas, Amazonas, Bahia, maranhão, Minas Gerais, 
Pará, Pernambuco e Sergipe (https://www.gov.br/agu/pt-br/comunicacao/noticias/agu-oferece-acordos-a-dez-es-
tados-para-agilizar-repasse-de-r-9-bilhoes-para-a-educacao).
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Essa nova Sala Vermelha do 
Hospital Municipal Nilton 
Ferreira dos Santos, moder-
na e ampla, conta com dois 
leitos e dois respiradores, 
preparada para atender ca-
sos de Urgência e Emergên-
cia, oferecendo melhores 
condições para os profissio-
nais da Saúde e pacientes 
que precisarem de utilizar a 
estrutura.
Para o secretário municipal 
de Saúde, Renê da Silva Soa-
res Rodrigues, a nova Emer-
gência do Hospital Muni-
cipal Nilton Ferreira dos 
Santos, que conta com toda 
a estrutura e equipamen-
tos, além de qualificarem o 
trabalho dos profissionais 
de Saúde, promoverão um 
melhor acolhimento para 
as pessoas que precisam 
dos atendimentos. Ainda 
segundo o secretário, a re-
qualificação da Sala Vermelha do Hospital Municipal reforça o comprometimento da Administração Municipal com 
a Saúde Pública.
O prefeito Cloves Alves Andrade (PT) comemorou a entrega e destacou que a nova estrutura da Sala Vermelha do 
Hospital Municipal Nilton Ferreira dos Santos terá impactos positivos no atendimento à população. Apontou ainda 
que continua buscando, com apoio dos Deputados José Raimundo Fontes (Estadual) e Waldenor Alves Pereira Filho 
(Federal), ambos do PT da Bahia, junto aos Governos Federal e do Estado novos investimentos para o município, 
especificamente para qualificar ainda mais o setor de Saúde Pública.

SAÚDE PÚBLICA

Inaugurada a nova Sala Vermelha do Hospital 
Nilton Ferreira dos Santos, em Planalto

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

O Hospital Municipal Nilton Ferreira dos Santos foi inaugurado em 1998 e hoje, 25 anos após o início das 
atividades, vem passando pela maior obra estrutural de sua história. Desde 2021 a Prefeitura Municipal de 
Planalto, através da Secretaria Municipal de Saúde, vem executando um projeto de adequação e moder-

nização de sua estrutura física e de equipamentos, que está assegurando uma prestação de serviços e acolhimento 
dos pacientes com qualidade, eficiência e humanização.

Na última sexta-feira, 20 de outubro, a Prefeitura Municipal de Planalto, através da Secretaria Municipal de Saúde, 
deu mais um passo na modernização da Unidade Hospitalar inaugurando a nova Sala Vermelha espaço destinado 
a pacientes que necessitam de cuidados e vigilância intensivos, enquanto aguardam a definição do diagnóstico, ci-
rurgia de emergência ou transferência para Unidade de Terapia Intensiva (UTI) – totalmente equipada para receber 
pacientes em situações de Urgência e Emergência – Baixa e Média Complexidades.

FOTO: ASCOM/PMP
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Avançam as obras de construção de três 
novas Unidades de Saúde em Poções

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Um dos pilares do Programa de Governo da prefeita Irenilda – Dona Nilda – Cunha de Magalhães (PCdoB), de 
Poções, para a área da Saúde Pública, é a ampliação e qualificação do acesso da população aos Serviços de 
Saúde. No âmbito dessa proposta, o Governo Municipal vem, desde janeiro de 2021, com recursos próprios 

ou de convênios formalizados com o Governo do Estado, através da Secretaria de Estado da Saúde da Bahia, inves-
tindo na melhoria da estrutura física e aquisição de novos equipamentos.

Para este final de ano e inicio de 2024, a Prefeitura Municipal deverá estar concluindo e entregando três novas 
Unidades de Saúde do Programa Saúde da Família (PSF), que estão sendo construídas com financiamento de convê-
nio celebrado com o Governo do Estado. São elas a Unidade de Saúde da Família Francisco Paradela, no Bairro Lagoa 
Grande; Unidade de Saúde da Família Neumir Pereira e Silva, no Bairro Santa Rita, e Unidade de Saúde da Família 
Epaminondas Arcanjo Nascimento, no Bairro Alto do Recreio.

As obras das Unidades de Saúde da Família Neumir Pereira e Silva e Epaminondas Arcanjo Nascimento, estão em ritmo acelerado e de-
verão estar concluídas ainda este ano ou no inicio de 2024. 

FOTOS: ASCOM/PMP

A construção das Unidades de Saúde da Família Neumir Pereira e Silva, no Bairro Santa Rita, e Epaminondas Arcanjo 
Nascimento, no Bairro Alto do Recreio, além de atenderem à proposta de ampliar e melhorar os serviços oferecidos 
à população poçoense, vão garantir uma economia para os cofres públicos que permitirão novos investimentos na 
área da Saúde, uma vez que os prédios onde estão instaladas atualmente são alugados.
Segundo a secretária municipal de Saúde, Luciana Miranda Vasconcelos, os avanços previstos com a conclusão das 
obras e instalação das Unidades de Saúde em sedes próprias, amplas, modernas e equipadas, fazem parte do pro-
grama de melhoria na Rede de Atenção à Saúde, dentro do esforço permanente que a Administração Municipal vem 
desenvolvendo, desde o início da atual gestão em janeiro de 2021, para ampliar e qualificar a oferta de serviços e 
atendimento prestado à população.

SAÚDE 
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Inaugurada a Unidade de Beneficiamento de Derivados 
da Mandioca das Comunidades de Furados, Amargoso 

e Periperi, na zona rural de Caculé

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

FOTO: JOSIVAN VIEIRA – ASCOM/PMC

Trabalhadores rurais das Comunidades de Furados, 
Amargoso e Periperi, na zona rural de Caculé, recebe-
ram no último sábado, dia 21 de outubro, uma ampla e 

moderna Unidade de Beneficiamento de Derivados da Man-
dioca, fruto de convênio celebrado pelo Governo do Estado, 
através da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Rural 
da Bahia, por meio da Companhia de Desenvolvimento e 
Ação Regional (CAR), e a Associação Comunitária de Fura-
dos, Amargoso e Periperi, Com apoio da Cooperativa de As-
sessoria Técnica e Educacional para o Desenvolvimento da 
Agricultura Familiar – Cootraf. O empreendimento, equipado 
com tecnologia de ponta, exigiu investimentos de cerca de 
R$ 500 mil, financiados com recursos do Estado e do Banco 
Interamericano de Reconstrução e Desenvolvimento (Banco 
Mundial), no âmbito do Programa Bahia Produtiva.

A Agroindústria da Associação Comunitária de Furados, Amargoso e Periperi vai qualificar o processo produtivo dos pequenos 
agricultores familiares associados, estimulando o aumento da produção e a diversificação dos produtos, fomentando, por con-
sequência, a economia e a geração de empregos e renda, além de contribuir para a preservação das tradições agrícolas das Co-
munidades, garantindo que a mandioca continue desempenhando um papel fundamental na cultura e na economia da região.
O ato inaugural contou com a presença dos Diretores e associados da Associação Comunitária de Furados, Amargoso e Peri-
peri e da Cooperativa de Assessoria Técnica e Educacional para o Desenvolvimento da Agricultura Familiar – Cootraf, além de 
autoridades e lideranças políticas e comunitárias, entre as quais o prefeito e o vice-prefeito de Caculé, respectivamente Pedro 
– Pedrão – Dias da Silva e William Lima Gonçalves, ambos do PSB, e do secretário municipal de Agricultura e Meio Ambiente 
Joaquim Santos da Silva.
O prefeito Pedro – Pedrão – Dias da Silva (PSB) destacou a importância da Agroindústria, que salientou vai ampliar a produção 
e inovar na fabricação de produtos derivados da mandioca que vão abastecer o mercado interno e da microrregião, agregan-
do valor à Mandiocultura, que é tradicional na região, gerando renda para as famílias de pequenos agricultores familiares.  O 
prefeito lembrou que a parceria do Governo do Estado com as Associações de Pequenos produtores Rurais e a Prefeitura Mu-
nicipal é fundamental para a melhoria de qualidade de vida das famílias de pequenos agricultores familiares, contribuindo para 
o fomento da economia, a geração de empregos e renda e a fixação do homem no campo.
O prefeito pontuou ainda a importância da Cooperativa de Assessoria Técnica e Educacional para o Desenvolvimento da Agri-
cultura Familiar – Cootraf, no desenvolvimento e fortalecimento da agricultura familiar no município.

A Agroindústria equipada com tecnologia de ponta vai assegurar a diversificação da produção de derivados da mandioca, gerando em-
pregos e renda. 

FOTOS: JOSIVAN VIEIRA – ASCOM/PMC
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Inspetoria do Crea-BA em Brumado realiza mais 
de 1200 atendimentos por ano

Entre os serviços prestados estão solicitações de registro de profissionais e de carteiras

caroline@apexagencia.com.br

CAROLINE VEIGA – ASCOM 
(APEX CONTEÚDO ESTRATÉGICO)

A inspetoria do 
Conselho Regio-
nal de Engenha-

ria e Agronomia da Bahia 
(Crea-BA) em Brumado 
desempenha um papel 
crucial na região, pres-
tando serviços essenciais 
relacionados às áreas de 
Engenharia, Agronomia 
e Geociências, atenden-
do anualmente mais de 
1.200 pessoas. As ativi-
dades desse órgão são 
de extrema importância 
para a regularidade e o 
bom funcionamento de 
projetos, obras e servi-
ços que envolvem pro-
fissionais dessas áreas.

Além de Brumado, a 
Inspetoria atende outros 
municípios da região, in-
cluindo Aracatu, Barra da 
Estiva, Condeúba, Con-
tendas do Sincorá, Cordeiros, Dom Basílio, Érico Cardoso, Guajeru, Ibicoara, Ituaçu, Jussiape, Livramento 
de Nossa Senhora, Malhada de Pedras, Paramirim, Piripá, Presidente Jânio Quadros, Rio de Contas, Rio do 
Antonio e Tanhaçu. Essa ampla área de atuação demonstra a importância da Inspetoria para um grande 
número de comunidades.

A Engenheira Civil Viviane Alves e Silva é Conselheira e Diretora Administrativa do Crea-BA e atual Te-
soureira da Creação - Associação dos Profissionais de Engenharia, Agronomia e Geociências na região de 
Brumado. Viviane explica que a Inspetoria do Crea de Brumado é um órgão executivo que representa o 
Conselho Regional de Engenharia e Agronomia da Bahia no município e toda região vizinha, o qual faz o 
papel de fiscalizar o exercício das profissões abrangidas pelo Sistema Confea/Crea. 

“Estamos contribuindo muito com a melhoria da fiscalização e do exercício profissional. Sendo diferen-
ciada com nossas peculiaridades, demandas e disponibilidades administrativas. Temos o vínculo represen-
tativo diretamente com a presidência atual do Crea, como também a articulação com todas as Superinten-
dências. Possuímos uma estrutura de atendimento que contempla a parte administrativa e a fiscalização 
que agem em consonância com o modelo da gestão atual implementado”.

Entre os serviços prestados, a Inspetoria de Brumado atende a diversas demandas, como solicitações de 
registro de profissionais e de Carteiras [CTPS], garantindo que os profissionais da Engenharia e Agronomia 
cumpram os requisitos necessários para exercerem suas atividades de forma legal e segura, segundo o Ins-
petor e Engenheiro Agrônomo Sinval Xavier de Aguiar. “A Inspetoria desempenha um papel fundamental 
na fiscalização e no cumprimento das regulamentações dessas áreas, contribuindo para a segurança e a 
qualidade das construções, projetos agrícolas e outras atividades tecnológicas na região”.

FOTO: DIVULGAÇÃO

A inspetoria do Crea em Brumado é um órgão executivo que representa o Crea no município e toda 
região vizinha. 
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Governador autoriza investimentos de R$ 23 milhões 
para pavimentação da BA-582, entre o Distrito de 

Açudina (Santa Maria da Vitória) e Canápolis

lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMEIDA

No final da manhã da última segunda-feira, 23, o governador jerônimo Rodrigues Souza (PT) cumpriu agenda de 
trabalho em Canápolis, onde fez a entrega de obras e equipamentos e autorizou investimentos nas áreas da Infra-
estrutura e da Saúde.

Jerônimo Rodrigues assina a Ordem de Serviço para pavimentação do trecho de 18 quilômetros da BA-582, entre de o Distrito de Açu-
dina, em Santa Maria da Vitória, e a sede do município de Canápolis.

Inicialmente, o governador autorizou, assinando a Ordem de Serviço, para execução das obras de pavimentação 
do trecho de 18 quilômetros da BA-582, entre o Distrito de Açudina, em Santa Maria da Vitória, e a sede do municí-
pio de Canápolis. As intervenções, que serão executadas pela Secretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, 
Energia e Comunicação da Bahia, através da Superintendência de Infraestrutura de Transportes da Bahia, vão exigir 
investimentos da ordem de R$ 23 milhões. Uma população estimada em 99 pessoas dos municípios de Canápolis, 
Jaborandi, Santa Maria da Vitória, Santana e São Félix do Coribe, será impactada pela pavimentação do trecho, que 
vai assegurar, além da redução do tempo de viagem, beneficiando estudantes e pacientes, a logística de escoa-
mento da produção agropecuária da microrregião, como reforçou o governador: “Essa ligação entre os municípios 
vai impactar não só no ir e vir da população, proporcionando mais qualidade de vida. Vai ser bom também para a 
economia da região.

Esse também foi o entendimento manifestado pelo Diretor de Construção e Manutenção da Secretaria de Estado 
de Infraestrutura de Transporte, Energia e Comunicação da Bahia, que será responsável pela execução das obras, 
Rafael bastos Marques. Segundo Marques, a pavimentação do trecho da BA-582 vai refletir diretamente na Saúde, 
Educação e Segurança Pública não apenas de Canápolis e Santa Maria da Vitória, mas de toda a região.  

Ainda em Canápolis, Jerônimo Rodrigues fez a entrega da pavimentação em paralelepípedos de vias públicas dos 
Povoados de Santo Antônio, Canabrava e Cafundó. As intervenções fazem parte de um convênio celebrado entre 
o Governo do Estado, através da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Urbano da Bahia, executado pela Com-

FOTO: JOÁ SOUZA/GOVBA
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panhia de Desenvolvimento Urbano da Bahia (Conder), e a Prefeituras Municipal. O investimento total previsto no 
convênio, que inclui ainda pavimentação em paralelepípedos de vias públicas no Povoado de Baixa das Cascas, é de 
R$ 1.299.182,91. 

O governador autorizou também a Secretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia e Comunicação 
da Bahia a celebrar convênio com a Prefeitura Municipal de Canápolis para construção da ponte da Represa do Po-
voado Barreirinho.

Dezoito kits Odontológicos foram entregues pela Secretaria de Estado da Saúde da Bahia para equipar 
Unidades de Saúde do Programa Saúde da Família de Canápolis.

Na área da Saúde Públi-
ca, Jerônimo Rodrigues 
fez a entrega de 18 Kiots 
Odontológicos para Uni-
dades de Saúde do Pro-
grama Saúde da Família 
do município. A aquisição 
dos aparelhos, realizada 
através da Secretaria de 
Estado de Infraestrutura 
de Transporte, Energia e 
Comunicação da Bahia a, 
exigiu investimentos de 
cerca de R$ 69,5 mil. 
Jerônimo Rodrigues tam-
bém autorizou a Secreta-
ria de Estado da Saúde da 
Bahia a formalizar convê-
nio com a Prefeitura Mu-
nicipal, no valor de apro-
ximadamente R$ 1 milhão, 
para executar as obras de 
reformas do Hospital Mu-
nicipal Mãe Simoa.

Inauguração do centro de Referência em Assistência Social, órgão da estrutura da Secretaria Municipal de Assistência Social de Canápolis.

Por fim, Jerônimo Rodrigues inaugurou o Centro de Referência Especializado de Assistência Social (Creas), equipa-
mento da estrutura da Secretaria Municipal de Assistência Social, cuja obra foi executada em parceria com o muni-
cípio, com investimentos superiores a R$ 105 mil.

FOTO: JOÁ SOUZA/GOVBA

FOTO: JOÁ SOUZA/GOVBA
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Centro de Atenção e Apoio à Vida intensifica 
testagem da população na Semana Municipal de 

Combate à Sífilis, em Vitória da Conquista
lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMEIDA

Começou na segunda-feira 
(23) e segue até a próxima 
sexta-feira (27), a Semana 
Municipal de Combate à Sí-
filis no Centro de Atenção 
e Apoio à Vida (Caav), que 
está intensificando a ofer-
ta de testagem gratuita no 
serviço para qualquer pes-
soa sexualmente ativa que 
tiver interesse em fazer o 
exame. É retirada apenas 
uma pequena amostra de 
sangue do dedo e o resul-
tado fica pronto em 20 mi-
nutos.
A Sífilis é uma Infecção Se-
xualmente Transmissível 
(IST), por muitas vezes as-
sintomática, mas que tem 
cura e o tratamento e acom-
panhamento são ofertados 
pelo Caav, por meio do SUS. De acordo com dados do Sistema Nacional de Notificações (Sinan), só neste ano foram 
notificados 421 diagnósticos de Sífilis adquirida em Vitória da Conquista, além de 84 casos de Sífilis em gestantes e 
sete de congênita (de mãe para filho).

FOTO: SECOM/PMVC

Apesar de realizar os tes-
tes rápidos para diagnósti-
co de ISTs durante todo o 
ano, a Semana Municipal 
tem o objetivo de cons-
cientizar a população em 
torno da prevenção e testa-
gem. “As ISTs não têm cara, 
a gente não pode avaliar as 
pessoas só por achar que 
elas estão ou não infecta-
das, ou por achar que exis-
te algum perfil. Todos nós 
podemos estar infectados, 
nós podemos ser a fonte, 
pessoas que nós considera-
mos confiáveis podem ser a 
fonte e não saberem disso. 
Então, a testagem é a única 
forma de se prevenir e, de 
fato, combater essas infec-
ções”, explicou Marcelo Pi-
res, Psicólogo do Caav.

Marcelo Pires, Psicólogo do Caav 



13Brumado, de 24 a 25 de Outubro de 2023
Jornal do Sudoeste

JS Notícias JS.CIDADES

 www.jornaldosudoeste.com

Até o final da semana, a testagem estará disponível no Caav, pela manhã, das 8h às 12h, e à tarde, das 13h30 às 
17h. Basta comparecer ao serviço com um documento pessoal e o Cartão SUS. O Caav está localizado na Praça João 
Gonçalves, próximo à Prefeitura.

O Psicólogo ainda deixa o alerta: “Por mais que numa campanha como essa estejamos trabalhando com a tes-
tagem, a grande finalidade é fazer com que as pessoas se previnam. Então, o uso do preservativo ainda é a melhor 
forma de fazer essa prevenção contra as ISTs”.
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Setembro registra retração de 13,7% na demanda dos 
consumidores por crédito, mostra Serasa Experian
Santa Catarina foi o Estado com a menor derrocada (-1,0%). Com a redução da 

Taxa Selic, Especialista avalia que as quedas sejam menores nos próximos meses

sistemas@mailingimprensa.com.br
VICTORIA BERNARDES – ASCOM/SERASA EXPERIAN

Setembro registrou uma queda de 13,7% na busca dos brasileiros por recursos financeiros. Os dados são do Indi-
cador de Demanda dos Consumidores por Crédito e mostram, ainda, que desde maio do ano passado o índice não 
marca números positivos. Confira, no gráfico abaixo, o detalhamento mês a mês dos últimos 12 períodos:

A redução da inflação e da 
taxa básica de juros ainda não 
surtiu efeito na economia. Por 
isso, continuamos registran-
do números negativos no in-
dicador. Outra questão é que 
o spread bancário e as taxas 
de empréstimos estão maio-
res do que no ano passado e 
encarecem o crédito, desen-
corajando os consumidores a 
buscarem por recurso finan-
ceiro. A tendência é que o 
indicador mantenha a queda 
até dezembro, mas em menor 
escala” explica o economista 
da Serasa Experian, Luiz Rabi. 

A tendência de queda foi, 
ainda, identificada em todas as Unidades Federativas (UFs), com destaque para o Distrito Federal com o maior tom-
bo (-42,0%) e Santa Catarina com o menor (-1,0%). Veja o levantamento completo a seguir:
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Em relação à renda pessoal mensal, os consumidores que recebem mais de R$10 mil tiveram a menor queda (-12,5%), 
enquanto aqueles que ganham até R$500, registraram a maior (-17,1%). Veja, na tabela a seguir, o detalhamento 
completo nesta visão:

Metodologia do indicador
O Indicador Serasa Experian da Demanda do Consumidor por Crédito é construído a partir de uma amostra signifi-
cativa de CPFs, consultados mensalmente na base de dados da Serasa Experian. A quantidade de CPFs consultados, 
especificamente nas transações que configuram alguma relação creditícia entre os consumidores e instituições do 
sistema financeiro ou empresas não financeiras, é transformada em número índice (média de 2008 = 100). O indica-
dor é segmentado por região geográfica e por classe de rendimento mensal.
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Faltam 11 dias: O sono como aliado para a 
preparação do Enem

deiwerson.santos@cogna.com.br

DEIWERSON DAMASCENO DOS 
SANTOS

Neuropsicóloga afirma que o sono é um dos principais reguladores das funções biológicas do corpo 
humano e tem influência direta na atenção, memória, no planejamento, na tomada de decisão e capa-
cidade de raciocínio

O Exame Nacional 
do Ensino Médio 
(Enem), acontece nos 

dias 5 e 12 de novembro e 
reunirá cerca de 3,9 milhões 
de estudantes, segundo o 
Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep), 
empenhados em um objeti-
vo: o de obter excelente re-
sultado que os ajude no in-
gresso ao Ensino Superior.
Criar um cronograma de 
estudo, conhecer o formato 
da prova aplicada em anos 
anteriores, aperfeiçoar téc-
nicas de redação e se ali-
mentar de forma saudável 
são dicas valiosas para o 
bom desempenho na hora 
da prova. Mas, o que tam-
bém não pode ser negligenciado pelos estudantes, antes e no dia da avaliação, e uma boa noite de sono.
Anna Rúbia Pirôpo, Neuropsicóloga e Coordenadora do curso de Psicologia da Faculdade Anhanguera, explica que 
noites mal dormidas provocam uma série de desordens e mudanças no organismo. “Um sono de baixa qualidade 
pode influenciar de forma relevante na velocidade de processamento das informações e na execução de ações, fra-
queza no sistema imunológico, na memória, principalmente a memória operacional (curto prazo), obesidade, enve-
lhecimento precoce, diabetes, ansiedade, hipertensão, falta e/ou aumento do apetite, dentre outros. Além disso, tem 
forte ligação com a queda da imunidade, podendo levar nesse caso de preparação para uma prova, o estudante a 
um rendimento abaixo do esperado e êxito nas suas atividades”, cita a especialista.

Para melhorar a qualidade do sono, a neuropsicóloga sugere a adoção de alguns hábitos simples:
 
- Crie um ambiente de sono com pouca luz;
- Desligue a televisão, celular e computador na hora de dormir;
- Não beba ou consuma alimentos com cafeína a noite;
- Reduza as atividades com alto nível de estímulos sensoriais;
- Tome um banho quente antes de dormir.
 
A qualidade do sono gera impactos significativos no desempenho dos estudantes já que ele é fundamental para o 
funcionamento adequado das funções cognitivas, auxiliando na concentração, memória e habilidade de raciocínio. 
“É durante o sono que o cérebro processa e organiza as informações aprendidas durante o dia; sem ele os níveis de 
estresse e ansiedade podem ser alterados e o nervosismo poderá influenciar no desempenho e humor do candida-
to”, esclarece Anna Rúbia.
Nem por uma noite badalada com os amigos, nem por horas extenuantes de estudo madrugada adentro! A Espe-
cialista ressalta que é preciso equilíbrio para manter o sono em dia, já que ele é um dos principais reguladores das 
funções biológicas do corpo humano.
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A Impunidade destrói os Direitos Humanos

A relação entre Direitos Humanos e uma política de Segurança Pública disciplinada é um tópico 
fundamental para o funcionamento de qualquer sociedade democrática. A promoção dos Direitos 
Humanos é um pilar essencial em qualquer sociedade que busca a justiça, a igualdade e o respeito 

à dignidade de seus cidadãos. No entanto, a realidade nos mostra que a impunidade e a falta de disciplina 
na área de Segurança Pública representam uma ameaça direta a esses direitos fundamentais.
 
Primeiramente, é crucial entender que os Direitos Humanos abrangem aspectos vitais da vida humana: 
Vida, Liberdade, Igualdade, Segurança e Propriedade.
 
A vida não se restringe apenas à sobrevivência física, mas também à plena emancipação da pessoa, ao 
acesso às oportunidades e ao desenvolvimento individual. A liberdade significa a capacidade de buscar o 
desenvolvimento pessoal de acordo com as características individuais. A igualdade exige que todos tenham 
acesso equânime às oportunidades de emancipação. A segurança implica proteção contra ameaças à vida e 
à liberdade, incluindo a criminalidade, permitindo o acesso seguro às necessidades para a emancipação. A 
propriedade engloba tudo que é próprio à individualidade, como bens, ideias, concepções e trabalho.
 
Em um contexto de insegurança pública, em que a criminalidade atormenta a vida das pessoas, vários 
aspectos dos Direitos Humanos são prejudicados. A livre circulação individual, a liberdade de iniciativa 
econômica, o trabalho e o empreendedorismo são seriamente afetados. Sem desenvolvimento econômico, 
a emancipação individual se torna uma meta distante para muitos cidadãos, que vivem amedrontados pelo 
crime organizado, privados do acesso aos instrumentos sociais de emancipação plena.
 
Aqui, é importante salientar que a criminalidade, frequentemente enraizada na indisciplina e alimentada 
pela miséria social resultante da não concretização dos Direitos Humanos, tende a se retroalimentar. A 
perpetuação da miséria social, muitas vezes causada pela falta de ação estatal, é uma das consequências 
mais graves da impunidade.
 
Portanto, é evidente que somente por meio de uma punição rigorosa e exemplar, aliada a uma política de 
Segurança Pública disciplinada, podemos combater efetivamente o crime e permitir que o Estado promova 
a concretização dos Direitos Humanos, especialmente nos bolsões de exclusão social.
 
A impunidade é uma força destrutiva que mina os Direitos Humanos. Aqueles que defendem a vitimização 
da criminalidade estão desconsiderando a responsabilidade individual dos criminosos, e isso é incompa-
tível com o Estado Democrático de Direito. Além disso, esse discurso desvia a atenção das reais vítimas, 
que, por meio de esforço e trabalho individual, superam as adversidades sociais agravadas pela criminali-
dade.
 
Em resumo, grupos organizados de criminosos que aprisionam parcelas significativas da população em 
bolsões de exclusão social estão agindo de maneira antidemocrática e contrária aos Direitos Humanos. 
Defender a impunidade ou a leniência com a criminalidade equivale a lutar contra a Democracia e os Di-
reitos Humanos.

Portanto, é fundamental compreender que a promoção dos Direitos Humanos e uma política de Segurança 
Pública rigorosa são interdependentes e essenciais para a construção de uma sociedade justa e igualitária.
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André Naves é Defensor Público Federal, 
especialista em Direitos Humanos e 
Inclusão Social, e mestre em Economia 
Política. É também comendador cultural, 
escritor, professor e palestrante.
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OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.



A Poliomielite, conhecida 
como Paralisia Infantil, segue 
como Emergência de Saúde Pú-
blica de Importância Internacio-
nal. Isso porque em países da 
Ásia e África, a baixa imunização 
e os casos registrados nestas re-
giões ligam o sinal de alerta para 
possíveis transmissões. Alguns 
casos chegam perto do Brasil: 
a Organização Pan-Americana 
da Saúde (OPAS) informou que, 
em 2022, foram confirmadas 
duas infecções, uma nos Esta-
dos Unidos e outra no Peru. Nos 
dois casos, os pacientes não es-
tavam vacinados e não tinham 
históricos de viagem. A situação 
preocupa o Brasil em virtude da 
queda na imunização no país. 
Na terça-feira (24), Dia Mundial 
de Combate à Poliomielite, a 
data reforça também o inves-
timento em tecnologias para a 
população que convive com se-
quelas da doença.

Em maio deste ano, a Organi-
zação Mundial de Saúde (OMS) 
manteve o risco de dissemina-
ção internacional do vírus cau-
sador da enfermidade, o Polio-
vírus. O Brasil registrou em 1989 
o último caso oficial da doença. Desde então, a imunização da população tem garantido que o país permaneça como área 
livre da doença. Ainda assim, a situação é preocupante pois desde 2016 o país não supera os 90% de vacinação do público-
-alvo. No ano passado, por exemplo, o índice foi de 72%, um pouco acima de 2021, quando chegou a 71%.

Além disso, dados do Ministério da Saúde disponíveis no site da Fundação Oswaldo Cruz (FioCruz) apontam que, entre 
1968 e 1989, foram notificados 26,8 mil casos da doença. Em muitas dessas situações, pessoas que sobreviveram ao vírus 
desenvolveram comorbidades ou limitação dos movimentos. Com isso, necessitam de acompanhamento médico e equipa-
mentos para mobilidade.

 
Como se desenvolve a doença
 
Uma pessoa pode contrair o vírus da Poliomielite e não desenvolver a doença, ou apresentar sintomas leves, conforme 

explica o Médico Fisiatra e Ortopedista Paulo Henrique Gomes Mulazzani. Ele diz que o Brasil teve surtos da doença no sé-
culo 20, nos quais alguns pacientes desenvolveram a forma mais grave da doença e tiveram os movimentos dos membros 
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Dia Mundial de Combate à Poliomielite: 
Tecnologia auxilia pacientes que tiveram 

doença a melhorar mobilidade
Doença permanece, segundo a OMS, como um caso de Emergência Global de Saúde 

Pública, o que preocupa o Brasil devido aos baixos índices de vacinação nos últimos anos

rodrigo@noarcomunicacao.com

RODRIGO DE MORAES BATISTA 
ASCOM/ OTTOBOCK

FOTO: ARQUIVO PESSOAL 

Ryvia teve Poliomielite aos nove meses. Desde então teve dificuldades para andar e precisou de 
uma Órtese para auxiliar no movimento.



A Médica Ryvia Rose Ferraz 
Bezerra, de São Paulo, passou 
por situação semelhante. Aos 
nove meses, ela foi diagnos-
ticada com a doença, o que 
afetou seus movimentos. "Eu 
estava aprendendo a andar. 
De lá pra cá foram 14 cirurgias 
com o objetivo de me ajudar a 
caminhar. Com o decorrer do 
tempo, as dores na perna afe-
tada pela doença me levaram 
a considerar a necessidade do 
uso de um equipamento que 
auxiliasse na minha locomo-
ção", conta.

 

Rotina de adap-
tação

 
Ryvia passou a usar uma 

Órtese na perna, equipamen-
to que melhora a mobilidade, 
ao mesmo tempo que ajuda 
na diminuição da dor e cor-
rige más posições. A pacien-
te procurou uma Clínica da 
empresa alemã Ottobock, 
referência em equipamentos 
de mobilidade e que atua no 
Brasil. Ela passou a usar a Ór-
tese C-Brace, que permite ao 
paciente realizar movimentos em planos inclinados, solo irregular ou subir e descer escadas. Com tecnologia por sensores, 
torna a sequência de movimentos mais dinâmica. Mulazzani comenta que equipamentos com tecnologia mais avançada 
facilitam caminhada e estabilidade. “A pessoa consegue ter mais independência”, completa.

Para usar a Órtese, Ryvia teve um momento de adaptação, que veio acompanhado do receio por estar com um equipa-
mento envolto à perna. "Como é natural no começo, veio o medo de não me adaptar e cair. Mas isso foi superado com per-
severança e com o apoio que recebi. Os profissionais da reabilitação são fundamentais na adaptação, manuseio e cuidados 
com a Órtese. Com equipe multidisciplinar, 'caminhar' se torna mais leve e é melhor para vencer as barreiras", comenta.

As Diretrizes de Atenção à Reabilitação da Pessoa com Síndrome Pós-Poliomielite e Comorbidades, documento de 2016 
do Ministério da Saúde, orientam que o tratamento de casos que envolvem a síndrome ou sequelas "deve ser realizado por 
equipe multiprofissional de modo interdisciplinar e a partir da construção de Projeto Terapêutico Singular". Segundo a Ot-
tobock, as Clínicas em que os pacientes fazem acompanhamento possuem profissionais como Técnicos e Fisioterapeutas.

 
Melhoria na mobilidade
 
Para Ryvia, com a Órtese tem sido mais fácil realizar caminhadas de longas distâncias e ficar de pé por tempo moderado. 

“Consigo andar boas distâncias, e ficar em pé não é mais problema. Minha postura também ficou mais bonita e alinhada", 
afirma. Como todo equipamento, a Órtese precisa de cuidados no manuseio e conservação. A Médica afirma que é impor-
tante manter a higiene do equipamento, evitar molhar e sempre posicionar verticalmente a Órtese quando não for utilizada. 
Ela também faz revisões periódicas para que a utilização seja mais eficiente. “No começo, foram precisos alguns ajustes na 
Órtese com intervalos menores. Atualmente isso acontece ainda, mas com períodos maiores entre uma manutenção e ou-
tra", explica.
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afetados. “Foram muitos casos, mas notadamente foram contabilizadas as situações que resultaram em sequelas”, diz.
Segundo o Especialista, isso acontece porque o vírus afeta o Sistema Nervoso dos pacientes. “O Nervo funciona como 

um fio elétrico que leva força do Cérebro para as extremidades do corpo, passado pela Medula. Com o agravamento da 
Poliomielite, a transmissão da força fica comprometida. Muitas crianças cresceram, dessa forma, com alguma deficiência nos 
membros, e precisaram de equipamentos para garantir mais autonomia”, explica Mulazzani.

FOTO: ARQUIVO PESSOAL
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Fisioterapia pode auxiliar no tratamento 
da Bronquiolite em crianças

Procedimentos Fisioterapêuticos geram benefícios e podem combater a 
doença melhorando o fluxo respiratório

FOTO: REPRODUÇÃO/ HTTPS://BIRRAS-EM-DIRETO.COM/

camila.crepaldi@cogna.com.br

CAMILA CREPALDI – ASCOM 
(COGNA EDUCAÇÃO)

Não importa a esta-
ção do ano, basta 
uma mudança de 

temperatura e novos casos 
de doenças virais surgem. 
Entre elas está a Bronquio-
lite, uma Infecção Viral que 
afeta principalmente os 
Bronquíolos, causando in-
flamação e obstrução das 
vias respiratórias.

De acordo com a Pediatra 
e Professora do CURSO DE 
Medicina da Faculdade Pitá-
goras, Polyana Santos, a sa-
zonalidade da Bronquiolite 
está associada ao aumento 
da incidência de Infecções 
Respiratórias Virais durante 
os meses mais frios, sendo 
mais comum afetar bebês e 
crianças com até dois anos.

“Os vírus que causam infecções no Sistema Respiratório, como o Vírus Sincicial Respiratório (VSR), tendem a se 
espalharem em locais fechados e com aglomerações. Diante de qualquer suspeita, é importante consultar o Pediatra 
da criança e ficar atento à evolução dos sintomas. Crianças com Bronquiolite, normalmente, se recupera com o tem-
po, mas é fundamental garantir a recuperação segura por meio de acompanhamento médico”, explica a docente.

Controlar ou combater a Bronquiolite é sempre um desafio, mas um tratamento fundamental para auxiliar as 
crianças que sofrem com a doença pode ser a Fisioterapia. “A Fisioterapia Respiratória visa melhorar a função respi-
ratória da criança, ajudando a eliminar o excesso de Muco das Vias Respiratórias. A ação é realizada por movimentos 
suaves nas costas e no peito do paciente”, explica Polyana.

A Especialista ainda orienta que os pais busquem por Médicos Pediatras e Fisioterapeutas Especialistas na área 
de Pneumologia para as devidas orientações sobre a administração correta dos medicamentos nas crianças, uso de 
Dispositivos Inalatórios e Técnicas de Higiene Brônquica.

A Médica detalha que, em casos mais graves, o Especialista pode auxiliar na administração de Ventilação Não 
Invasiva, como o uso de Máscara de Pressão Positiva para facilitar a oxigenação. Em outras situações, pode ser ne-
cessária a internação hospitalar para monitorização e fornecimento do suporte respiratório adequado.


